

## ECUADOR Y PERU

CABLEGRAMAS ESPECIALES DE "EL TIEMPO"

### NOTICIAS DE CHILE SOBRE EL LAUDO ESPAÑOL

ASEGURAN QUE SIEMPRE SE DARA EL LAUDO

QUE ACEPTADO POR FORMULA VENDRAN ARREGLOS DIRECTOS

Noticias que parecen bolas y verdades

### Un buque alemán en el Callao

TRAEN ARMAMENTO PARA EL ECUADOR

DICEN LOS PERUANITOS QUE SON EMBARCADOS EN CHILE

## Lo dejarán pasar?

Siguen las conferencias de Porras

[Este servicio de cables especiales de EL TIEMPO le cuesta de \$ 300 a \$ 400 mensuales]

Santiago, junio 7.—En un artículo editorial de "El Telégrafo" dice, que se asegura con insistencia que existe el propósito de esperar el Laudo del Rey Alfonso, y que será aceptado por pura fórmula, suscribiéndose en el mismo acto, inmediatamente, por los gobiernos del Ecuador y Perú el convenio para un arreglo directo.

Lima, junio 7.—"El Diario", periódico semioficial, publica la noticia de que en el Callao se encuentra el vapor alemán Assuan, cargado con elementos bélicos, cañones, rifles, etc.,

etc., para el Ecuador; material de guerra que ha sido embarcado en Talcahuano y Valparaíso con destino a Guayaquil; y agrega sarcásticamente "El Diario", que esos elementos deben servir al Ecuador para los arreglos directos, a fin de conseguir que sus límites en su frontera sur sigan el curso de los ríos Tumbes y Marañón.

Lima, junio 7.—Todos los días, sin interrupción, continúan las conferencias entre el Canciller doctor Porras y los Ministros de las tres potencias mediadoras.—Corresponsal.

### Fantasías peruanas

El corresponsal peruano que cree que las provincias de Loja y Cuenca "ansían por una ocupación peruana", se ha pasado de listo con inventar una barbaridad, que no le ha de traer el mismísimo canciller Porras, que parece dar crédito a los embelecos de sus paisanos y legión de espías, que han dado en mentir y en calumniar que es un contenido, lo cual si tiene muchas desventajas, consigue por lo menos el que el criterio peruano anda descaimado.

en el Ecuador hoy no hay partidos y que al rededor del Jefe del Estado están como un sólo hombre todos los ecuatorianos, que sabrán dar al mundo entero testimonio de que morir por la patria es el primero de los deberes para los ecuatorianos.

La Farnalia cura los casos más fuertes de fiebre palúdica. Ya sea crónica ó aguda.

### Chile

ASUNTOS INTERNACIONALES

Santiago, mayo 23.—Ha llegado a Santiago el alcalde de Taena, señor Arturo Valenzuela. En un reportaje que le hicieron, declaró que Chile se encontraba en muy buena condición para reanudar el plibicito, sin necesidad de procedimientos incoherentes. Creo que puede hacerse ver al Perú que Chile puede triunfar después de una lucha con gran tesón.

Asociados, añade el alcalde de Taena, nos conviene elegir al Perú el cumplimiento liso y llano del tratado de Aconcagua, por el ochenta por ciento de los peruanos residentes en esos territorios, quedarían satisfechos los de la incorporación de Taena y Arica a la nacionalidad chilena; los propietarios, principalmente en Concepción, de que a sus intereses conviene la anexión.

Además, ésta favorecería a los peruanos, pues una vez consumada podrían éstos tomar parte en la administración local, porque el empleado peruano es honrado, por lo general, y cumplidor de su deber. No veo, dice el bucodado del alcalde chileno, qué inconveniente habría para que resultara la anexión definitiva de Taena y Arica a Chile peruano. La campaña que hacen los diarios que el Perú sostiene en Taena y Arica por ser demasiado optimista, es contra producir, aunque esto parezca un contrasentido ella ha sido combinado a favorecer los intereses chilenos, sin que el Perú se rigiera en lo escrito respecto de Chile, haya cambiado efecto, pues los hechos siempre han contradicho esta campaña.

Loja y Cuenca, estas dos provincias de abolengo tan glorioso y de tan ilustres tradiciones, deseando la ocupación peruana! Oh esto sí que es un delirio y el que tal escribió estuvo de chungal.

Cuenca y Loja, cuna de hombres perlistres que han llenado con hechos heroicos las páginas de la historia patria, desear que el suelo de sus padres sea hollado por las inmundas plantas de enemigo extranjero es una locura y quien tal especie lanzó cerca está de un manicomio.

Cuenca la que se ufana con la victoria de Portete; Loja el centinela avanzado para resguardar y defender la autonomía nacional, no podrían jamás ser acreedores a un concepto tan lesivo de su amor patrio, y el corresponsal que tal especie ha querido lanzar sobre esas ricas y florecientes serciones de la República debe pagar bien caro su avilantez.—Sepa el muy ladino corresponsal que

Santiago, mayo 23.—"El Día" hizo un reportaje al señor Carlos Alvarez Calderón, Ministro Plenipotenciario del Perú en la república Argentina, quien, entre otras cosas, dijo: "Acercas de los asuntos internacionales no puedo pronunciar de una manera explícita, pero puedo asegurar que en el Perú existe una corriente de simpatías hacia Colombia, lo que se hace imposible imaginar siquiera una contienda armada entre ambos pueblos, y ella es explícita, pues la aparente enemistad que se viulmbra en las relaciones Perú-colombianas proviene de ciertos abusos de la casa Arana, que, como se sabe, gira con grandes capitales y está establecido en el Putumayo, frontera de ambos países. El gobierno del Perú ha desautorizado plenamente los procedimientos de la citada casa, y aún creo que no sucesivo tomará medidas energías, que pongan fin a las irregularidades lamentables que por allí se cometen.

Respecto al conflicto con el Ecuador, dijo el señor Alvarez Calderón: "Creo que si las cosas llegaran hasta el extremo de tener que ser solucionadas por las armas, sólo se conseguiría el agotamiento doloroso de ambas naciones. Por lo demás, agregó el diplomático peruano, en mi país no hay ese sentimiento exaltado contra el Ecuador de que he hablado, ni como tampoco existe en este país una corriente hostil para con nosotros".

Las aguas estancadas causan el paludismo, la Farnalia lo cura. No contiene quinina.

### Cablegrama energético

Algunos caballeros de la ciudad de Guayaquil, en vista de la actitud del señor don Luis Felipe Carbo, que todo lo quiere sacrificar por la paz, le han espetado el siguiente cable, que, indudablemente, le habrá sabido de ajealgar:

"Ministro Ecuador.—Washington.—CALLESE.—" Este parte lo han suscritos los señores doctores Valenzuela, Bolaño, Guerrero, Martínez, Alcívar, Ortiz, Navarro, y señores Jerónimo Avilés Martínez, Enrique Cueva, Coronel Valdez y más caballeros.—En el Ecuador, ya se ve, no hay cómo disentir en lo más mínimo de la corriente del patriotismo de la reivindicación de nuestros legítimos derechos, sin exponerse a un callese bien redondo.

### Santa Rosa

ULTIMAS NOTICIAS DE LA FRONTERA

Retiro de fuerzas peruanas a Piura

LAS DE ZARUMILLA SE REPLEGAN A TUMBES

Machala 7.—El Teniente Político de Chacras, en un telegrama que acaba de recibir el Jefe Político, dice: corren rumores aislados que dicen, han llegado dos vapores a Puerto Pizarro, para llevarse la tropa que debía salir ayer de Tumbes con dirección a Piura.

La gendarmería peruana de guarnición en Zarumilla, dije que salió precipitadamente ayer a las 2 p. m., a replegar sobre Tumbes, por orden superior.

Conforme obtenga más datos tendré mucho gusto en comunicarlos.—Corresponsal en campaña.

### Prensa bogotana

Reproducimos su editorial: "La política internacional adoptada últimamente por la Cancillería peruana en los asuntos de fronteras parece llevará bien pronto a los límites de Atabulpa a partir el sol con una región del país ecuatoriano. El Perú es hoy, en la marcha sudamericana, el hermano pletista que tiene un gesto de agración para cada una de las entidades nacionales que for-

man en vecindario. Tiene velete mil lincas con el miser al hombre, y barce los que se alienta en la tética francesa. En las aguas del Pacifico parece que cuenta en algunos elementos de batalla, de esos en que se condensa hoy el supremo arbitraje de los litigios internacionales. Con esos equipos, el Perú muestra hoy a nuestros hermanos del Ecuador sus colmillos de guerra y sus garras de cachorro envaleonado por la política de piratería de los Estados Unidos. Es vos general que los intrusos de Norteamérica están en comadrijas con la diplomacia invasora del Perú, y así el cable dice que esta Nación atacará al Ecuador, cualquiera que sea el fallo que el Rey de España dicte en el expediente fronteizo de los dos países.

Está, pues, echada la suerte entre las dos Naciones. Y como la tierra inca rechaza toda solución por la vía diplomática, tendremos que la reyeria internacional de este día, bien pronto el redoble de sus tambores, el resonar de sus clarines.

Nuestra actitud en este conflicto está de antemano definida. Los hechos y la historia nos colocan irremediamente bajo las toidas que domina la esta mlejoría de Chimborazo. Nuestra simpatía y nuestro consentimiento de guerra sería, llegada la hora, para la tierra en cuyo seno vibra, por los dos solemes armonías de los Andes, la lira épica de Oimedo y la pluma cervantina de Mostalvo. En este caso no hay término medio, ni actitudes equívocas puede haber en tratándose de un problema, cuya solución reza directamente con los fueros de nuestro territorio. Es necesario decirlo a todos los vientos: estamos con el Ecuador. Nuestras condiciones fronterizas con el Perú son las mismas en que hoy se encuentran nuestros vecinos de allende el Carchi. Es un problema de decoro patrio el que hoy se confronta. La palabra de la prensa colombiana es el reflejo auténtico del pensamiento que en este asunto anima a nuestros compatriotas.

La política implantada por el Perú en nuestras regiones orientales; la posesión indebida que ha tomado de nuestra carta geográfica es las comarcas de la frontera, y los actos de guerra que hecho he hecho a mi ares de Colombia, nos hechos sustentemente capaces de disflar entre nosotros una actitud que guarde relación con los atrejes que el Perú ha inferido a nuestra soberanía.

Los que conocemos los dramas de sangre perpetrados por ciertos peruanos en las zonas de Tumbes y de indias colombianas; los que sabemos las fechorías de la Casa Arana, apoyadas por tropas del Perú; los que ignoramos que esta Nación joca pa y explota a su sabor tierras que son nuestras, y que cada día ensancha la órbita de su invasión, estamos bajo el imperio del deber de no cambiar nuestro modo de pensar bajo el velo de una prudencia diplomática que resultaría a la postre una debilidad tristemente disfrazada.

"La Nación", de Buenos Aires, informa que el Perú ha cedido al Brasil, por medio de un Tratado, territorios colombianos que están en legio y de los que no se ha admitido al Perú. Y la ola creciente de día en día en nuestros flancos orientales. Y llegará una hora—si no lo remediamos—en que por ese Oriente no dispute el sol de nuestros derechos de pueblo libre.

Cuando las águilas rapaces de Teodoro Roosevelt desgarraron las entrañas de Colombia en el Asalto a Caño, el primer que en Sur América levantó la mano para abofetear nuestra traza de pueblo reducido a la impotencia material, el primero que expidió al Departamento rebelde carta de ciudadanía en el conoerto de las Naciones del Continente americano.

Y el Ecuador, por el tal a los vientos de la bandera y a los comunes acardidos de la epopya mayna, más atento a la conservación de la solidaridad sudamericana, nos tendió su mano en aquel trance, y nos presentó su calor de hermano en aquella hora de tremendo desamparo universal. Podrós nosotros ser indolentes ahora con la tierra generosa de Alfaro?

No puede haber ambigüedades. La situación está definida. Nosotros, siempre al lado de nuestros mejores hermanos. Con ellos en sus toldas. Que yo mismo vivas nos alumbre."

ONGBNS son relojes de la mejor calidad. Acaban de llegar un gran surtido. La Relojería de Manuel Ruiz, quien los vende garantizados al precio más reducido de la ciudad. Cada reloj lleva un premio.

### NOTICIAS DE GUAYAQUIL

Lo que dicen los diarios.—"El Correo del Guayas" siembra la desconfianza.—Retiro de fuerzas ecuatorianas.—No quedan soldados en la Provincia de El Oro.

Guayaquil 7.—EL TIEMPO reproduce una vez más, el importante documento del notocito Pedemonte—Mosquera.

—En notas trae lo que sigue: "Está visto y comprobado, dice "La Liga Nacional" de Riobamba, que el arbitraje no pasará de ser una bella teoría, condenada a servir de espantajo a los débiles y con más cara de mala fe, desgraciada una Nación débil que haya menester del arbitraje para el arreglo de sus cuentas con otra poderosa e influyente; infeliz del pueblo que no sostiene y ampara su derecho con la fuerza. El arbitraje ha muerto, roguemos por él."

—"El Corro del Guayas" sigue sembrando la desconfianza; y hoy dice, que no puede ser seria la oferta del empréstito de una casa alemana hecha por Schoder.

—Los periódicos satíricos del Perú, llegados hoy, contienen casi exclusivamente caricaturas injuriosas al Ecuador y una especialmente contra el General Montero.

—Se sabe que de los campamentos de Paraje, Guabo y Buenavista se han retirado las tropas y otras se embarcarán en Puerto Bolívar. Ahora en la actualidad no hay un sólo soldado en la provincia de El Oro; mientras tanto que el Perú no ha retirado a sólo Batallón del departamento de Piura.

### Comprendamos la situación

En las actuales peligrosas circunstancias no debemos forjarnos ilusiones píficas. Nada nos sería más funesta que fatal como eso. Nuestro asunto de recuperación del Oriente Ecuatoriano no admite solución racional y medianamente aceptable, por la paz.

Si nos conformamos con que el Perú nos despoje del único porvenir comercial que tenemos; si aceptamos calladito lo que al Perú le pitea y convenga dejarnos, entonces sí podemos tener paz. Naturalmente: cuando un ladrón ha verificado un robo a mano armada, no suelta la presa y la defiende a saqueo y fuego, en previsora forma.

¿Qué partido tomará entonces la víctima del asalto, el infeliz despojado?... O quiere en casa murmurando de su mala suerte ó preguir al saltador, acogerlo y arrancarle de las manos lo robado.

He ahí fielmente comparado nuestro caso con el Perú. Siendo de notar la particularidad de que esta Nación, al quitarnos el Oriente nos quita la vida. Esa región, para nosotros, es la existencia; para el Perú no sería más que un proveuto.

JUSTUS.

### Ultimas noticias del cable

PANAMA

PANAMA.—Llegó con procedencia de New Orleans una delegación de 36 comerciantes del Sur de los Estados Unidos.

Durante su permanencia en esta ciudad han visitado al Presidente de la República el Ministro americano y otras personalidades.

Han visitado todos los lugares importantes de la Zona del Canal y estudiado las necesidades comerciales de esta región.

Se embarcaron en Colón con dirección a Bocas del Toro, puerto Limón, puerto Barrin y Estados Unidos.

—El nuevo Palaco Municipal, situado en la plaza de la Catedral, fue inaugurado ayer con una imponente ceremonia, que corrió a cargo del obispo.

## REUNION

Españoles imperiales con comolras. Siempre tiene los mejores planos "DASSEL". Estatuas para luz eléctrica. Optica la más fina. Cubiertos de toda clase y artículos de comedor. Visitar este almacén es hacer una ganancia, por los precios exclusivamente baratos.

DEL CONGRESO EXTRAORDINARIO.—Es el que M. Pardo formó en su almacep con las últimas novedades de joyería. Relojes de alta novedad. Adornos de salón.

Q' I O.—VENEZUELA y SUCRE

# Cigarrillo Progreso su papel especial no admite competencia

Entre la gran concurrencia que asistió al acto se encontraban los miembros del cuerpo diplomático y consular el presidente de la República, sus Secretarios y todos los altos funcionarios públicos. Los discursos pronunciados fueron adecuados.

Por la noche permaneció el nuevo edificio profusamente iluminado y se efectuó una recepción en el salón principal.

Todos los concurrentes fueron agasajados.

## MEXICO

Mérida.—Se ha experimentado un gran terremoto en esta ciudad.

TANGER

—Dada la gravedad de la situación, al Méjico, que está frecuentemente asediado por las tribus de sus alrededores que asaltaban y desahallaban a las carabanas de viajeros, se envió un destacamento de fuerzas que derrotó a los asaltantes quedando en el campo muchos muertos y heridos.

## TURQUIA

Constantinopla.—La cuestión cretense se mantiene en los círculos políticos de lo más violentos.

El Comité Neo Turco parece que permitirá el regreso de Zaimi, lo cual y todos los partidos convienen en que es necesario que se resuelva este punto radical y definitivamente.

Se ha hecho multitud de comentarios con la renuncia del Ministro de Marión Hall Pachá, quien se dice ha estado enredado en más grandes especulaciones relacionadas con la construcción de buques de guerra turcos.

París.—El Ministro Rubio hercúleoa crecientemente se ha ido a ligarse con las maquinaciones que se hacen por parte de los constructores alemanes, americanos, etc.

OGDEN

(Utah) 30 coches de pólvora hicieron explosión resultando 26 muertos y 27 heridos de considerable gravedad.

## INGLATERRA

—Un discurso pronunciado por el Presidente Roosevelt en el banquete de la sociogeografía.

## FRANCIA

París.—El banquero Henri de Lormes, defraudador de cinco millones de francos, ha sido condenado a tres años de prisión.

Jorge visitó las joyas de la Rur de París.

—En el Teatro Apolo se puso en escena "Hanc Rjones de Platé, ópera ómica, libreto de Vaucaire Micerelli y música de Luis Gaudin con gran éxito.

—Los diarios suspenden esta obra.

Madrid.—En la inauguración de ayer terminó la brillante velada celebrada por la Unión Ibero Americana en conmemoración de su Centenario; la vela fue presidida por el señor Canalejas, el señor García Pérez, el señor Calbeton y el secretario Blasparado de Aragón, representando al Ministro W.

Estuvieron presentes muchos políticos, diplomáticos, literatos, artistas y personalidades americanas; el señor San Pedro leyó un extenso discurso en alusivo a las repúblicas hermanas y detallado la labor efectuada por la Unión Ibero Americana desde el Secretario de la Legación en Argentina leyó unas cuantas composiciones por el señor W. de la que puso de relieve el carácter de la Argentina para España.

El Ministro ecuatoriano señor Rendón cantó "Las Glosias de Castilla y la América" y fue muy aplaudido.

El segundo Encargado de Negocios de Venezuela, señor Domínguez leyó un discurso titulado "Amor a España".

El Bibliotecario de la Unión dijo que para mantener la fuerza de Cavallero no en los pueblos americanos habiéndose propuesto la formación de un gran diccionario en que figuran los seculos que haga una colección mixta hispanista, de entre las cosas y modernas americanas sirviendo esta a la vez para el engrandecimiento de la lengua.

Canalejas tomó la palabra para exponer que el Gobierno cooperaría a la aproximación de América y España, manifestó su profunda gratitud para el pueblo argentino e hizo votos por su grandeza y prosperidad; sus palabras fueron muy aplaudidas.

Si Ud. sufre de Paludismo, fríos de calentura y fiebres. Consigase una botella de Pama.

## FECHAS CLASICAS

Por nuestras correspondencias de Guayaquil sabemos con cuánta pompa se ha celebrado en esa ciudad la memorable fecha del 5 de Junio, que es la fecha en que el Ecuador vino al imperio de la luz y de la verdadera civilización en todo terreno de la actividad humana. Por lo mismo, no sabemos aún a qué atribuir como en la Capital de la República haya pasado tan desahogado un día clásico, pues, dígame lo que se quiera, los mismos que combatieron en eructos campos de batalla contra el que llama-

maban partido negro y abominable tienen de reconocer los progresos que, en menos de una veintena de años, ha alcanzado el Ecuador con la administración liberal radical.

En todos los pueblos las fechas que marcan un nuevo rumbo al adelanto moral, material y económico de los mismos suelen celebrarse con regocijo, y si hemos de estudiar la causa inmediata, a la luz del más sano criterio, de la actitud del pueblo ecuatoriano, en que cada ciudadano no tiene sino una patria a la cual consagrar todas sus afecciones, y a la cual ofrecer el contingente de su sangre y de su vida, no es otra que la transformación radical, que se efectuó con el advenimiento del partido liberal.

Que se conmemore, pues, las fechas que simbolizan una época de regeneración social, política, y que los ciudadanos no olviden el punto de partida de su mejoramiento en la vida de los pueblos.

Cientos de Médicos muy conocidos certificarían la verdad que la Pama cura el paludismo, etc.

## Guerreros Ilustres

Los galos acompañaban a la orilla derecha, y ambos ejércitos estaban preparados por un puente que era indispensable tomar para obtener la victoria. Sangrientas luchas se sostuvieron al efecto; pero sin resultado alguno.

La día se presentó en medio del puente un gallo de estatura gigantesca y de fuerzas hercúleas, y dirigiéndose al ejército romano, se expresa de este modo: "Que salga a batirse aquí conmigo el soldado más valiente que tenga Roma, para probar así cual de las dos naciones es superior en la guerra". Hubo un momento de repical silencio en el campamento romano, y al solo se arrojó a morir sus armas con el terro gallo. De repente, Torcuato Manlio sale de las filas, pide permiso al general para la lucha, se arma y marcha contra el gallo.

Torcuato Manlio era de corta estatura, pero muy ágil. Empujó la lanza en medio de la anidada de ambos ejércitos; Torcuato Manlio, recogido, se sobre sus armas, eriza los formidables golpes de su esmoquin, y cubierto con su escudo, le hierne mortalmente en el vientre y le deja tendido a sus pies. Voto continuo, arranca del cadáver del caso el cor de oro que llevaba, se lo pone, y regresa a los suyos. Ese mismo día, sus compañeros le dieron el nombre de Torcuato que en latín, significa colar.

Se halló de cuidado el señor Coronel don Ignacio Holguín, a consecuencia del ataque epiléptico de que sufría.

También se halló atacada de furor gripe, la señora Laura Gómez de Uruvía.

—Ha muerto de su enfermedad el señor A. de los María Donoso.

Viajeros: Con destino al Sur partieron los señores Antonio Mariano Pehabarrera, Luis Álvarez, Roberto Torres, Eloy Yépez y Ramón Serrano.

Nacimiento: Una hermosa y robusta niña ha venido a al gran hogar del matrimonio Quirón Serrano, a quien felicidades por su nueva heredera.

En los climas cálidos, el PAIN-KILLER es de suma necesidad. Los cólicos, calambres, diarreas y semejantes dolencias ceden fácilmente a su acción. Dosis: una cucharadita en agua caliente.

Estos los substituyen, no hay más que un PAIN-KILLER, el de Parry Davis.

## ECOS SOCIALES

Enfermos: Hálese bastante indispuesto el señor doctor José Peraita, Ministro de Relaciones Exteriores.

—Hechos votos por su pronta mejoría.

Se halló de cuidado el señor Coronel don Ignacio Holguín, a consecuencia del ataque epiléptico de que sufría.

También se halló atacada de furor gripe, la señora Laura Gómez de Uruvía.

—Ha muerto de su enfermedad el señor A. de los María Donoso.

Viajeros: Con destino al Sur partieron los señores Antonio Mariano Pehabarrera, Luis Álvarez, Roberto Torres, Eloy Yépez y Ramón Serrano.

Nacimiento: Una hermosa y robusta niña ha venido a al gran hogar del matrimonio Quirón Serrano, a quien felicidades por su nueva heredera.

En los climas cálidos, el PAIN-KILLER es de suma necesidad. Los cólicos, calambres, diarreas y semejantes dolencias ceden fácilmente a su acción. Dosis: una cucharadita en agua caliente.

Estos los substituyen, no hay más que un PAIN-KILLER, el de Parry Davis.

## A ULTIMA HORA

LA CANCELLERIA DE ESTADOS UNIDOS

DECLARACION DE MR. KNOX

Lo que dicen los periódicos de Buenos Aires

Falsa interpretación del memorándum

LOS ARREGLOS DIRECTOS

OPORTUNIDADES DEL PERU

Lima 7.—Corren rumores insistentes sobre que la Cancillería Americana opina en el sentido de que el Laudo español no sea pronunciado, y que el Ecuador y el Perú entren a arreglar sus cuestiones de límites directamente.

Esto viene, pues, a estar de conformidad con el sentir de las cancillerías de Río Janeiro y Buenos Aires.

Buenos Aires 7.—Ha causado sensación la nota del Ministro de Relaciones Exteriores del Ecuador, sobre el Memorándum del Canciller americano, lo mismo que en New York.

"La Prensa" y "La Nación" traen editoriales manifestando, que los Estados Unidos no pueden hacer presión sobre las cancillerías ecuatoriana y peruana, sin lesionar los intereses de toda la América.

Washington 8.—En los círculos diplomáticos asegúrase que el canciller Knox afirma, que se ha interpretado mal el Memorándum entregado a las cancillerías del Perú y Ecuador, suponiendo que el mediador desea volver el litigio a España.

El Canciller ha dicho que cuando tenga los documentos relativos a la suspensión del juicio arbitral, comenzará las gestiones para la transacción.

Ha manifestado, además, que tendría gusto en que, se solucionara el conflicto por el arreglo directo; pero que el Perú objetaba, por la voluntad de ambas partes es necesaria.

—Corresponsal.

Congreso Extraordinario DE 1910

CAMARA DEL SENADO

(Sesión del 7 de Junio)

Se instaló la sesión a las 2 p. m. bajo la presidencia del Dr. Lino Cárde, y con asistencia de los H. H. Aguirre, Andrés, Arizaga, Benítez, Lavatón, Huerta, Hidalgo, Monayo, Molina, Mora López, Navarrete, Pérez, C. Pino, Plaza, Iglesias, Posso, Solá de la Sala, Sevilla, Valdes, Vela, Viteri, Zapateri, Montenegro, Peraita, Pérez y Serrano.

Leída el acta anterior, fue aprobada sin modificación.

Luego el señor doctor Vela dijo: "Antes de pasar a la orden del día, quiero llamar la atención de la H. Cámara sobre un punto importantísimo. Es del dominio público, porque ya los diarios de la Capital, dan a conocer que el señor doctor Arizaga ha sido nombrado Ministro Plenipotenciario y Encargado Extraordinario del Ecuador en Washington" y en este caso, es imposible mi deber al pedir al Senado que autorice al doctor Arizaga para que se asiente del seno de la Cámara inmediatamente, porque es tan urgente la necesidad de estar presentes en los Estados Unidos, que es inútil discutirlo. En tal virtud, pido que la Cámara permita al señor doctor Arizaga ausentarse, a fin de que pueda cumplir con su misión, sin que por esto deje de manifestar que soy el primero en sentir el honor que deja el señor doctor Arizaga en el seno de la H. Cámara; pero la Patria vale más que todo y en vista de esta consideración, pido más justo que la Cámara acceda a lo que he solicitado."

El señor doctor Huerta manifestó que la Cámara debía acceder a la indicación del doctor Vela por ser muy justa.

El señor doctor Arizaga: "Doy las más efusivas gracias a mis distinguidos colegas los señores doctores Vela y Huerta, por haberme autorizado para que me ausentara, y siendo efectivamente un honor que el Supremo Gobierno me ha designado Ministro Plenipotenciario

ante el Gobierno de los Estados Unidos, como el deber de solicitar personalmente de esta H. Cámara, el permiso necesario para poder separarme de su seno, tan luego, como el Supremo Gobierno me ordene el viaje.

El señor Valdez manifestó que debía concederse la licencia en los términos que lo pide el señor doctor Arizaga, esto es, desde cuando le sea necesario.

Luego se leyó un oficio del señor Ministro de Guerra, que manifiesta que se halla dispuesto a concurrir al seno de la Cámara a la hora que esta estime conveniente a fin de informar en sesión secreta, sobre los diversos puntos que se le solicite.

Dióse lectura a un oficio de la Cámara de Diputados, por el que se pone conocimiento del Senado que han sido declarados urgentes todos los proyectos de ley que carcan en aquella.

El señor doctor Hidalgo con apoyo del doctor Peraita, hizo una proposición, que fue aprobada respecto de los proyectos de ley que se hallan en el Senado.

Dióse lectura a un telegrama del señor Gobernador de Loja en el que comunicó que se le ha citado al señor doctor Mateo Valderrama para que comparezca a las sesiones del Congreso.

Luego el señor doctor Mora López dijo: "Se halla pendiente un asunto que pidió la Secretaría, y es el de que a las sesiones secretas concurren los taquígrafos; indicación que se le puede adoptar como modificatoria al Reglamento de esta Cámara. Si hay quien quiera apoyar la sesión de Abelardo Monayo, se la puso al debate, terminado el cual, fue aprobado.

"Por tener que constituirse la Cámara en sesión secreta se levantó la sesión pública."

CAMARA DE DIPUTADOS

(Sesión del 7 de Junio)

Se instaló a las 2 bajo la presidencia del Dr. Abelardo Montalvo, con asistencia de los H. H. C. Borja, Cordova, Montalvo, Barquera, Vásquez, Pos-

so, Loyola, Ferrerón, González, A. M. Borja, Yela, Serrano, Gallegos, Anda, Terán Lacayo, Celso, Stacey, Peña Herrera, Balda, Costas, Egas, Rivas, Jiménez, Chacón, Sánchez, Davis, Marchán Ch., Muñoz Corral, Palacios y Valdovinos.

Fue leído un oficio del señor Ministro de Obras Públicas, con el cual remite la solicitud otorgada al señor General Presidente de la República, por Sr. J. A. Cevallos; con la que se incluyen dos propuestas que tratan, la primera de un traslado por un camino de herradura, de Baños al Cuturay, y la segunda de un proyecto de contrato para la construcción del mismo camino.

Fue aprobado el informe de la Comisión de Estudios y Calificaciones, que declara idoneos a los Diputados señores Dávila, Villami, Vásquez, Holguín, Zambrano, Román, Palacios, Corral, Ramírez, Aguilár, Sánchez y Palacios.

Fue así mismo aprobado el informe que en igual sentido emite la Comisión de Obras Públicas que estudió los contratos celebrados para el ferrocarril del Gobierno y la Compañía de Ferrocarriles del Ecuador, para la construcción de un ramal ferroviario que partiendo de la línea principal de la Bahía de Caráquez a Quito, llegase a Guayaquil después de atravesar el Río Daule, y otro que partiendo de Guayaquil termine en las inmediaciones de Chobos.

Se discutió el informe dado acerca del proyecto de decreto para la habilitación del puerto de Machalilla desde la segunda comisión de Hacienda, que dice debe hacerse aprobar la redacción para que pase al Senado, por lo que el H. H. pidió que se le de el voto en la acta en la que consta la última discusión.

Debiendo a la petición quedó suspenso hasta que se hallara, la correspondiente acta.

Después de haberse pasado el proyecto de Decreto, que aprueba las erogaciones hechas por las Municipalidades para la defensa nacional, se levantó la sesión secreta, terminó la pública.

Gran Realización

FERRERÍA, CARRERA DE GUAYAQUIL N.º 79

POR LEVANTARSE EL NEGOCIO.

Grandes pabos de concreto "Apolló", se han vendido a \$ 1.100 por solo \$ 720. Bata fabrica con la Gaxan Bluito y Pleyer, son más acreditadas de Europa y sus mejores modelos hacen por las sencillez, durabilidad y duración de sus cosas.

El comercio que asegura dar pábos de una de estas fabricas por \$ 720 su costo neto del modelo que vendió de \$ 820 puesto en Quito, pábos, cinco sacos de tubajas de fierro.

Una máquina de lavar botellas, con un poderoso volante costo 60 sacos de azúcar a 35 sucres por sacos, y se vendió a \$ 420.

Antes para subir agua Guayaquil, los de \$ 120 por \$ 60.

Los de \$ 80 por \$ 25.

Una máquina de lavar botellas, con un poderoso volante costo 60 sacos de azúcar a 35 sucres por sacos, y se vendió a \$ 420.

Tubo plomo a carenta centavos libra, con el sistema al hoy más.

Vinagre de vino 1 litro a 0.25 centavos con botella.

Bombas relj del precio de 24 sucres por 15 sucres.

15-5-30

La Casa Americana

GUAYAQUIL Y QUITO

Cuero frescos y secos

Por los mejores precios.

ANDEAN TRADING CO.

Marzo 24

FABRICA NACIONAL DE CALZADO

COMPANIA ANONIMA

Capital \$ 200,000

Montada con la mejor maquinaria GOADYEAR para hacer calzado de cerco.

Materiales escogidos y exquisita variedad de estilos. Calzados para hombres, jóvenes y niños.

La fábrica no tiene agencias, sucursales ni representaciones en ningún lugar de la República, y puede despachar todos los pedidos que le hagan.

Ventas al contado y descuentos liberales en las compras al por mayor.

Para informes ocurrirse a

EL GERENTE

Quito, Enero 24

L. Vin

P. COLLO

COMPRAN CUPONES DE LA DEUDA INTERNA

May, 25

L. Vin

P. COLLO

COMPRAN CUPONES DE LA DEUDA INTERNA

May, 25

L. Vin

P. COLLO

COMPRAN CUPONES DE LA DEUDA INTERNA

May, 25

# CIGARRILLOS PROGRESO-elaboracion higienica a vapor

## importante Prevencion

ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS EL PROGRESO

La imitacion de sus cajetillas y el amparo que buscan asimilando su recomendado nombre algunas fabricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir a sus clientes, que para garantizar su legitimidad, cada cigarrillo lleva un timbre de forma eliptica con la inscripcion: FABRICA A VAPOR EL PROGRESO. Junio 1° 675-v. 30

## The Quito electric Light and Power Co.

PREVIENE a los pensionistas de luz: que los pagos deben hacerlo anticipadamente, hasta el diez de cada mes, en la Oficina Central, Carrera Boliviana N° 29. UNICAMENTE DE 8 a 11 a. m. y que, al no hacerlo asi se les cortará la corriente sin más aviso, de conformidad con el contrato que firmaron.

Advierte que cualquier contrabando de luz, ya sea tomando luz sin tener el contrato respectivo, aumentando focos, o sustituyendo unos por otros, sera perseguido en conformidad con las leyes, y tambien se suspenderá la luz;

No se hace ninguna instalacion, pequena o grande, si su valor ha sido pagado anticipadamente.

Las ventas de toda clase de materiales se hacen unicamente al contado.

## PEDANTERIA DEL PERUANO BARRIGA

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS, COMISIONES Y CONSIGNACION. Tenemos en venta, sofás, sillones, aparadores, cómodas, jugos de muebles, gran surtido de sombreros, espejos, máquinas fotográficas, fonógrafos, materiales de zapateria etc.

Damos en arriendo dos casas veinte y cinco departamentos, ocho piezas con o sin muebles. En permuta una quinta en Cotacollao con una casa en Quito.

### COMPRAMOS MUEBLES Y JOYAS

Acudir a la agencia de Juan J. Carrillo & Cia Carrera Venezuela N° 53 junto a la Palma. 80-v. 30

## DESEA USTED FUMAR BUENOS CIGARRILLOS DE HEBRA?

PUES pida usted la marca FULL SPEED de la acreditada fabrica de cigarrillos El Progreso. Julio 1° 677-v. 30

## NEURALGIA y JAQUECA

Sen Males que se Combaten con un Buen Tónico Norwico.

Una de Muchas Curas que Prueba la Eficacia de las Píldoras del Dr. Williams contra el dolor de cabeza.

La Neuralgia, proviene casi siempre de algún desarrollo nervioso, ó de los cambios de la sangre, ó de los elementos vitales deficientes para alimentar a los nervios. Las causas de Neuralgia son muy variadas pero un tratamiento tónico que purifique la sangre y fortifique los nervios, es seguro de aliviar eficazmente la dolencia. Las Píldoras Rosadas del Dr. Williams, que actúan directamente sobre la sangre y los nervios, y se indican especialmente para todos casos; los resultados se evidencian en cartas como la que copiamos a continuación. La Sra. Clotilde Aparicio, calle Azoropazo, 255 ciudad de Lima. Perú escribe:

"Me complace declarar que las varias drogas especiales que como antes se emplean para curar el dolor de cabeza, no pueden compararse en resultado a las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Esta verdad ha sido demostrada por los hechos que voy a referir. Atacada con el dolor más de tres años de dolores en las partes isocorporales, que pronto degeneraron en una terrible y tenaz neuralgia, se quebranté notablemente mi salud por la fuerte presión nerviosa de la falta de sueño y apetito, etc. A la situación de mi condicón la Sra. Cellotilde de Meyzen, (residente en el Callao, calle de Marco Polo), que también había sufrido intensos dolores cerebrales, y que, merced a estas píldoras rosadas del Dr. Williams logró sanar, me puse a curación con ellas. Tomé el primer frasco; al segundo escarpe totalmente las dolencias que levan el paquete, pero no noté alivio. El segundo frasco ya dio mejor resultado, calmando algunos dolores y conciliando el sueño. Seguí atendida y determinada para curarme, y cada frasco que tomé me puso más y más en el camino de mi completo restablecimiento, bastando seis para verme enteramente libre de mi dolencia, cuando hoy disfruto de un apetito con la mayor satisfacción, y estoy a salvo de la terrible neuralgia que por tanto tiempo me acosó. Recomiendo, pues, estas píldoras a cuantas personas sufran de dolor de cabeza."

Estas píldoras son tónicas; no purgantes. Curan sin debilitar. No acepte otras "píldoras rosadas" sino exija las del DR. WILLIAMS. Se venden en todas las boticas en paquetes cerrados solamente. No olvide Ud. que el mejor Mallorca de Guayaquil, lo venden Urrutia & Galtogería en su nuevo almacén de la calle del Correo. Abril 29 88-v. N.

## Obra inaplagable

### LA ACONSEJA EL PATRIOTISMO

La necesidad de una emancipación rápida y cómoda con nuestra región Oriental es asunto de alto e inaplagable patriotismo; es una necesidad clamorosa que no puede postergarse ni un solo día más. No debemos pensar, por ahora, en costosos ferrocarriles que son obras lentas y tardías, pensemos en algo más fácil y práctico, que lleve las exigencias de nuestra actual situación actual: un camino de herradura, mediante el cual podamos tener posesión efectiva de nuestro indiscutible territorio regado por el Amazonas y sus grandes afluentes. Es urgente, es preciso que coronemos la realización de esta obra, de tal modo que nuestros equipos de guerra podamos escamotearlos por esa vía sobre el Curaray ó sobre el Napo. Sea cual fuere el camino de nuestra gran continental, de límites la apertura de este camino está aconsejada por el patriotismo y por nuestra conveniencia comercial. Mientras tenemos fuerza y tranquilidad para construir un ferrocarril, hagamos una vía de herradura que sirva de base para realizar la primera, que tiene las grandes calzonas actuales, cuales son, heteros presentes y fuertes en esa zona que a nosotros pertenece y que nadie puede discutirnosla.

Sabemos que el señor J. A. Cleveland pretende presentar un proyecto para la apertura del camino indicado por la vía de Baños al Curaray; no economice las cláusulas del proyecto supra-dicho, para ahorrarnos que ellas lleven las extremidades de los intereses de la zona que se trata, los que se hallan fuera al momento de nuestra gran continental, de límites la apertura de este camino está aconsejada por el patriotismo y por nuestra conveniencia comercial. Mientras tenemos fuerza y tranquilidad para construir un ferrocarril, hagamos una vía de herradura que sirva de base para realizar la primera, que tiene las grandes calzonas actuales, cuales son, heteros presentes y fuertes en esa zona que a nosotros pertenece y que nadie puede discutirnosla.

Si hoy tuvieramos un camino expedito sobre nuestros ríos orientales, allí mismo resultaríamos a sacar al invasor en la forma que se merece el que nuestra patria es en alta hora de la noche.

Pensemos seriamente en esta necesidad impostergable; y subsanemos en cualquier forma nuestra negligencia pasada. Los mosquitos llevan la infección del paludismo. La Amalía cura el paludismo, haga Ud. la prueba.

## DEL CAMPAMENTO ENEMIGO

Hollitas de Tumbes por correo

Tumbes, mayo 21: El torpedero local corrió "Liberador Bolívar" (antiguo "Simpson" chileno) ha estado "volteado" frente a Puerto Piango. Se supone que ese buque tiene conocimiento de que aquí se espera próximamente a nuestro crucero "Lima", y que ha venido a observar sus movimientos.

A la vez se reciben aquí noticias de que las avanzadas ecuatorianas se encuentran en las Chacras, lugar situado sobre el río Zatumilla, que sirve de límite entre los dos países; allí tenemos en Tumbes tal noticia se envían tropas, de las que forman parte de los voluntarios limños, y reforsar la pequeña guarnición nuestra que vigila la margen peruana de este río.

Mañana (domingo) se dirá una solemnidad de compañía en la plaza principal de esta ciudad. Asistirán a ellas las tropas de las tres armas que hay aquí y las autoridades locales. Se asegura que algunos peruanos residentes en las Chacras han sido maltratados al llegar allí las avanzadas ecuatorianas.

Tumbes, mayo 25: Ha regresado a esta ciudad la retira del segundo escuadrón del Regimiento N.º 7, que fue enviada en el pasado a Zatumilla, donde ha quedado custodiando la frontera en pelotón del primer escuadrón. "Ejército" de caballería está en muy buenas condiciones. Distintamente hacen manobras y ejercicios con muy buen éxito, mereciendo la tropa las felicitaciones de sus jefes.

Las noticias de Lima sobre el estado de la cuestión con el Ecuador nos tiene aquí en expectativa.

CHAUPUESI Acudid por el aceite de Kuloa que, a precio reducido, venden, Urrutia & Galtogería. Abril 29 88-v. N.

## CRONICA

Separación. Las señoras Manuel María Sánchez y Julio E. Moreno se han separado de la redacción de "La Prensa".

Personal. El de la Legación en Washington es el siguiente: Ministro Plenipotenciario y Encargado de Negocios, doctor Rafael María Ariaga; Primer Secretario, don Alfredo Flores Camaño; segundo Secretario, señor Carlos Cordovés B., y adjunto civil, el señor Rafael Florencio Ariaga.

Bisapas peruanas. De estos seres abandonados a todas partes, de estos seres degradados que se les ha prestado para desempeñar el más

triste de los papeles, el encargo más degradante para quien (se estima en algo, han estado dos en Santa Elena con todos los documentos que comprueban su responsabilidad. Ahora bien, para estos no hay otros que asistentes, agraciados, los hacemos mucho honor; que nos rebusa seguir el ejemplo de otros países, quibus habido dar buena cuenta de los espías; Miembros de la Junta Pasto

De tan distinguida asociación, la primera de la República por la calidad de un personal, ha sido nombrados los señores doctores Leopoldo Píao y José Julián Andrade, como suplentes de los doctores Alejandro Cárdenas, y Ni Clemente Ponco, y como presidente al señor don Carlos Pérez. Quisiera, en reemplazo del doctor José M. de los Espinosa, cuya renuncia le ha sido aceptada.

Un individuo, al parecer bien nacido, ha cometido la villanía de defraudar a un pobre cirujano vendedor de periódicos, con un proceder indigno, cambiando los números del libro con fecha anterior.

Nuevo mapa. A más del que trabajó el señor don Francisco Talbot, el académico y escritor nacional don Roberto Espinosa, ha delineado otro que se presume será el mejor de los territorios de la disputa ecuatoriano-peruana.

Proxima partida. Lleno de entusiasmo, avido por prestar sus servicios a la patria, el viernes próximo se dirigirá al lugar de su destino el Gobernador señor don Genaro García, cuya presencia en esas regiones se hacía ya sentir en extremo.

Significativo obsequio. Los reclusos de Loreto, que se han hecho retratar en formación, han remitido un ejemplar del grupo al señor Presidente de la República, con esta dedicatoria: "Al 2º regimiento del Batallón de Carabineros N.º 2 de Loreto, en el Penal de la Legación, señor General don Eloy Alfaro."

Este obsequio es más significativo si se tienen en cuenta las posesiones de los loristas, que ya están alhitos de Leguía y Porras.

Mejora. El escuadrón de Policía, formado por el señor Intendente, doctor Kenedy, está ya completo, y probablemente, desde el 25 de mayo próximo, empezará a prestar sus servicios al público. Cada uno de los escauderos cuenta con todos los elementos del caso, y esta mejora, hace mucho tiempo insinuada por nosotros, viene a llenar las deficiencias de la actual institución.

Accidente desgraciado. Ayer a la una de la tarde, en el corredor frente al Ministerio de Hacienda, el diputado señor Coronel Bolgín en momentos que conversaba con un colega suyo, cayó en tierra víctima de un golpe que le ocasionó una fractura de la columna cervical. Algunas personas lo prestaron inmediato auxilio.

## NERVIOSIDAD

Cuando los nervios tienen hambre lo avisán causando inquietud, excitación, neuralgias y demás síntomas que, reunidos, se llaman "nerviosidad."

Para nutrir los nervios está el alimento siempre que se digiera, cosa natural cuando se toman las

## Pastillas del Dr. Richard

Estas pastillas curan la nerviosidad haciendo que los alimentos nutran el sistema nervioso sin estropearlo demasiado. Son digestivas, antisépticas, tónicas; no son purgantes. Con su uso desaparecen los aguras, hennuras, indigestiones, nerviosidad, etc.

Pésese Vd. antes y después de tomarlas

DR. RICHARD'S DYSPEPSIA TABLETS

## PERRY DAVIS' VEGETABLE PAIN-KILLER

Cólico, Calambres, Cólera, Disentería, Diarrea, Quemaduras, Magulladuras, Mordeduras y Picaduras todos prontamente aliviados.

## EMPLASTOS POROSOS de Alcock

Remedio universal para el dolor de cabeza (muy frecuente entre las mujeres)

Para dolores en la cabeza, en los miembros y en las articulaciones, en las quemaduras y en las magulladuras, en las mordeduras y en las picaduras, en las úlceras y en las heridas, en las fracturas y en las luxaciones, en las contusiones y en las inflamaciones, en las quemaduras y en las magulladuras, en las mordeduras y en las picaduras, en las úlceras y en las heridas, en las fracturas y en las luxaciones, en las contusiones y en las inflamaciones.

Para dolores en la cabeza, en los miembros y en las articulaciones, en las quemaduras y en las magulladuras, en las mordeduras y en las picaduras, en las úlceras y en las heridas, en las fracturas y en las luxaciones, en las contusiones y en las inflamaciones.

